

le Journal du médecin
29 avril 2016,

La famille Nobel page 2

RECENSION MÉDICALE Si la cérémonie de distribution des Prix Nobel a chaque année un retentissement mondial, si l'invention de la dynamite par Alfred, leur fondateur, est connue, la famille Nobel, ces grands capitaines industriels suédois est injustement tombée dans l'oubli. Un livre réhabilite leur mémoire.

L'ouvrage extrêmement documenté que Maurice Ezran consacre à la famille Nobel retrace en réalité la naissance d'un des premiers empires industriels européens modernes. Le fondateur de la dynastie, Immanuel (1757-1839), en jette les bases : il fabrique du matériel pour l'armée, les chemins de fer et la marine. Un premier réseau industriel se constitue en Suède, en Finlande et en Russie. Immanuel a quatre fils, Robert, Ludwig, Alfred et Emil. Robert et Ludwig exploitent la région fabuleusement riche en hydrocarbures qu'est le Caucase, y bâtissent une industrie moderne qui rivalise avec celle des géants américains. Cette prouesse industrielle sera entièrement détruite par Lénine et ses Bolcheviks. Ce démantèlement est l'objet de la quatrième partie du livre.

Quant aux deux autres fils d'Immanuel, leur nom est lié à l'invention de la dynamite. Mais leur destin est inverse. Si Alfred acquit la réputation mondiale que l'on sait (et son imagination débordante le conduit à internationaliser l'empire familial), son jeune frère Ludwig périt accidentellement dans l'explosion d'un laboratoire à Stockholm.

La dernière partie de l'ouvrage de Maurice Ezran est consacrée à la naissance

de la Fondation Nobel à partir du testament d'Alfred. L'auteur montre toutes les difficultés qui durent être vaincues pour réaliser son legs : la fortune d'Alfred était dispersée dans tous les pays fabricant ses produits. Il fallut la rassembler. Il ne fut pas non plus simple d'imposer son utilisation pour récompenser les progrès de l'intelligence humaine dans plusieurs domaines, la littérature, l'économie, la biologie (et la médecine), la chimie et la physique. Si certains choix ont été controversés, force est de reconnaître que la Fondation a dans la plus part des cas consacré des intelligences hors normes dans leurs domaines respectifs.

De lecture agréable, le livre offre un panorama de la montée du capitalisme européen et mondial, il démonte ses liens avec les progrès tant scientifiques que technologiques et surtout il montre comment une famille pauvre, devenue richissime, a acquis l'immortalité par le biais d'une Fondation dont l'autorité morale et intellectuelle est reconnue au niveau mondial.

Dr Philippe Caspar

Notes

Maurice Ezran, *La famille Nobel*, Paris, L'Harmattan, 2015